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PROGRAMA EULA-UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 

Es un programa en el campo de las ciencias ambientales referido a la 

cuenca del río Bío-Bío y la zona costera adyacente. 

El nombre completo del programa es Programa Interuniversitario de 

Cooperación Italia-Chile. Nace de una iniciativa conjunta del Ministerio 

de la Educación Pública de Italia y del Consejo de Europa, en el contexto 

de la Cooperación Interuniversitaria Europa-América Latina. 

Llega a ser Programa de Cooperación Interuniversitario en 1989, cuando 

la Dirección General para la Cooperación al Desarrollo del Ministerio de 

Relaciones Exteriores de Italia lo aprueba y decide financiarlo, primero 

como proyecto privado y luego (1991) como proyecto gubernamental, una 

vez que fueron restablecidas las relaciones diplomáticas entre Italia y 

Chile con el retorno de la democracia. 

El Programa ha recibido del gobierno italiano, como donación, U$ $ 7.6 

millones en dos partes: US $ 4.5 millones en agosto de 1989, para la fase 

privada, y US $ 3.1 para la fase gubernamental (programa bilateral). El 

largo y complejo estudio de factibilidad tuvo un costo de 500.000 dólares, 

financiados por el gobierno italiano, con aportes de la Universidad de 

Concepción y de la Conferencia Permanente para los Problemas 

Universitarios del Consejo de Europa. 



- La Universidad de Concepción ha sido el ente ejecutor local del proyecto 

desde sus inicios. Durante tres años, han trabajado en él cerca de 200 

académicos italianos y chilenos repartidos en 17 temas específicos y con 

el propósito final de formular un plan de manejo de los recursos naturales 

de la cuenca que permita revertir el alto grado de contaminación que 

actualmente se aprecia y asegurar un desarrollo sustentable de la Región 

del Bío-Bío. 

- El proyecto ha roto esquemas en su concepción y en la metodología 

aplicada en su desarrollo y es una hermosa expresión de lo que se puede 

alcanzar con una activa cooperación interuniversitaria e internacional. 

- El plan de manejo requerirá de decisiones políticas y aún de instrumentos 

legales especiales, razón por la cual el trabajo de los investigadores 

representa simplemente una proposición que se entrega a la consideración 

del Gobierno, pero sin duda representa un esfuerzo por encontrar 

respuestas concretas a un problema que las reclama con creciente 

urgencia. 
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RESUMEN INFORMATIVO VIII REGION 

SEPT. 1992 - MARZO 1993 

23 septiembre 

Titulares Concepción, (aje) 
- Protesta masiva por captura del bacalao. Lanchas artesanales invadieron San 

Vicente. 

05 octubre  

"Marcha de pescadores". Talcahuano, (aje) 
Cerca del mediodía, los pescadores artesanales que mantienen un paro 

indefinido y ocupan las instalaciones del terminal pesquero de San Vicente, 
realizarán una marcha hasta la municipalidad de Talcahuano. Básicamente 
reclaman por el anuncio de la Subsecretaría de Pesca de licitar próximamente 
la pesca del recurso bacalao, del paralelo 47 al sur. Los pescadores anunciaron 
que mañana martes marcharán a la Intendencia Regional de Concepción, con el 
fin de llamar la atención y pedir a las autoridades que no se permita a los barcos 
factorías participar en la subasta, porque eso traerá el colapso de miles de 
pescadores y sus familias. 

06 octubre  

Titulares Concepción, (aic) 
- Alcalde dio respaldo a demandas de pescadores. Mañana marcharán a 

Concepción. 

30 noviembre  

Titulares Concepción,(aic) 
- Construirán 2 emisarios submarinos. En el verano de 1994 estarán habilitadas 

para el baño las playas de Penco y Tomé, luego que se ponga en servicio los 
emisarios submarinos de descarga de alcantarillados de esas comunas. 
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01 diciembre 

"La peor crisis de los mineros". Concepción, (aic) 
"El carbón no morirá" es la sentencia -o tal vez la profecía- que los mineros 

repiten una y otra vez en Coronel, Lota, Curanilahue y Lebu. El proceso de 
reconversión no es tarea fácil. Surgen críticas y dudas de diversos sectores. Hay 
quienes plantean que el proceso es lento. Los dirigentes sindicales muestran 
cierto excepticismo en los resultados del proceso. Muchos de los 750 
despedidos, en diciembre, han ido a cursos de capacitación, pero han tenido que 
volver a la mina o han quedado cesantes". De los 2 mil socios que habían en el 
sindicato, hoy no quedan más de 700. 

07 diciembre 

Titulares Concepción, (aic) 
- $1.500 Millones para mejorar vías rurales destina en la octava región. 
- Trabajadores contra la idea de municipalizar puertos en zona de Talcahuano. 

09 diciembre 

Titulares Concepción, (aic) 
- Varadero propio para artesanales para reparar flotas en Lota. 

10 diciembre 

Titulares Concepción, (aic) 
- Pesqueros no respetan área de artesanos. Sorprendidos otros barcos. 
- De $6.700 millones será presupuesto municipal para 1993 en Concepción. 
- Incremento en obras públicas. La comuna de Penco es una de las que ha 

recibido mayor inversión para enfrentar la crisis que provocó las quiebra de 
la industria Lozapenco. 

29 diciembre 

Titulares Concepción, (aic) 
- Financian 7 iniciativas para jóvenes de caletas. Apoyo del FOSIS en 

Talcahuano. 
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04 enero  

Editorial El Sur, Concepción, (aic) 
"Destrucción de lagunas". A lo menos siete lagunas, en la comuna de 

Concepción y de otras tantas, están en proceso de contaminación. No protegerlas 
llevará a su destrucción total y por ende, afectaría la actividad turística. 

07 enero  

Titulares Concepción, (aic) 
- 20 mil millones perdió Enacar el ario pasado. 

"Trabajadores responden a Briones". Concepción, (aic) 
Dirigentes de la Federación de Trabajadores del Petróleo y del Sindicato de 

la Refinería Petrox, rechazaron las declaraciones del presidente de la Sofofa, 
quien acusó de "falta de agresividad" a las empresas del Estado y 
particularmente las refinerías de Petrox y Concón, las que deberían privatizarse, 
según lo planteó. Los dirigentes sindicales junto con rechazar la opinión de 
Briones, puntualizaron que sus planteamientos sólo buscan intereses económicos 
particulares y no el crecimiento con equidad. 

08 enero 

Titulares Concepción, (aic) 
- 480 Hectáreas de bosque nativo de corte ilegal en octava región, en 1992. 

11 enero 

Titulares Concepción, (aic) 
- Proyectan moderno parque industrial en Talcahuano 3 millones de dólares 

invertirán en urbanización. 

12 enero  

Titulares Concepción, (aic) 
- Mejoran empadronamiento de vitivinicultores para canalizar algún tipo de 

apoyo. 
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19 enero  

Titulares Concepción, (aic) 
- En abril inician mejoramiento de FF.CC. Inversión de 64,5 millones de 

dólares. 
- Doble vía a Coronel tendrá costo de $3 mil millones empezaron a funcionar 

pistas aéreas. 

20 enero  

Titulares Concepción, (aic) 
- Recursos regionales en viviendas aumentan 15% lo aseguró ministro 

Etchegaray. 

26 enero  

Titulares Concepción, (aic) 
- Urge invertir en plantas de tratamiento contaminación de las aguas. 

17 febrero 

"Planta IANSA invierte en maquinarias". Chillán, (aic) 
Una inversión en maquinarias que supera los dos millones de dólares realiza 

en estos días la Industria Azucarera Nacional en su planta Cocharcas, en la 
provincia de Nuble. La nueva adquisición está destinada a afiatar la capacidad 
de procesamiento sobre 5.000 toneladas de remolacha día, y a mejorar la 
eficiencia técnico-económica de la planta. Dentro de los planes de expansión, 
IANSA anuncia la inauguración en marzo próximo, de su nueva planta 
procesadora de manzanas en la localidad de Quepe, Novena Región, con miras 
a la exportación de jugos. En Nuble se encuentran sembradas 12.300 hectáreas 
de remolacha, contratadas a 2.200 agricultores. 
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17 febrero 

"Ferroviarios critican desinformación". Chillán, (aic) 
El presidente del Sindicato 1\1°- 1, de la Empresa de Ferrocarriles dijo que la 

entidad no ha cumplido con su compromiso de hacer del proceso de 
readecuación -aprobado por Ley 19.170 que se promulgó hace cinco meses- un 
sistema informado, transparente y con la debida representación laboral. Otra 
situación que no se comprende, señaló, es la contratación de más asesores, 
contrariamente a lo que se dijo hace un tiempo en el sentido de que lo que 
realmente faltaba en ferrocarriles era más mano de obra y no mandos superiores. 

22 febrero 

"Mineros desean reunirse con Aylwin". Concepción, (aic) 
Tres reuniones le solicitaron al Presidente los mineros del carbón, para cuando 

el primer mandatario visite la región, los días 4, 5 y 6 de marzo. Los dirigentes 
plantearon la necesidad de que el Presidente Aylwin se reúna por separado con 
los mineros de Lebu, Lota y Coronel, ya que aunque el problema del carbón es 
uno sólo, cada empresa tiene sus propios problemas que resolver. 

25 febrero 

"Malestar entre trabajadores de Schwager". Concepción, (aic) 
Dirigentes sindicales de la carbonífera Schwager se entrevistaron hoy con el 

intendente regional quien les comunicó que el problema de la continuidad de la 
mina está siendo analizado en Santiago por altos ejecutivos de la empresa, 
representada por el presidente de su directorio y el ministro presidente de la 
Comisión Nacional de Energía. El dirigente exteriorizó su malestar por esta 
determinación, expresando que margina a los propios trabajadores de un 
problema que los atañe directamente. Explicó que exigirán a los responsables de 
la visita del Presidente Aylwin a Concepción que el Primer Mandatario se reúna 
en Coronel con los mineros de Schwager, por cuanto no pueden seguir en la 
incertidumbre de no saber hasta cuando tendrán trabajo. 
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26 febrero 

"Crean Comando de Defensa del Empleo". Concepción, (aic) 
Un grupo de dirigentes sindicales ha formado el nuevo "Comando Regional 

de Defensa del Empleo y el Ejercicio Sindical", ante lo que calificaron como 
graves acontecimientos que los afecta en este gobierno, como es la inestabilidad 
laboral. El vicepresidente de la agrupación indicó que sólo en el primer semestre 
del año 1992, se han exonerado por diferentes motivos en el país a 215.705 
trabajadores, bajo la ley laboral 19.010. Agregó qué, por lo anterior, el 
empresario está salvaguardado en cuanto a despidos, y eso es lo que "nosotros 
en un momento dado queremos poner en alerta y formar con los dirigentes 
nacionales, un comando que se aboque a la tarea de presionar a los 
parlamentarios para que se legisle en una forma justa hacia el sector laboral. Los 
integrantes del sindicato llaman a movilizarse a los trabajadores la próxima 
semana, cuando el Presidente Aylwin llegue a la zona. En ese momento le 
entregarán una carta abierta para solicitarle solución inmediata a las crisis del 
Carbón, de Lozapenco, Forestales, Pesqueros y Portuarios, de la Salud, 
Profesores, entre otros. 

01 marzo  

Titulares Concepción, (aic) 
- Mineros de Schwager acordaron protesta, será el viernes. 
- Avances en emisario submarino en Penco. 
- Superada meta en proyecto de riego canal Laja-Diguillín. 
- Pescadores pedirán apoyo a S.E.. 

Editorial El Sur, Concepción, (aic) 
"Creación de nuevas comunas". Dividir las comunas de Concepción y 

Talcahuano, permitiría el surgimiento de otras tres. El obstáculo mayor, en este 
caso, es la base de sustentación y autofinanciamiento mínimo. La iniciativa 
requiere de mucho estudio. 

02 marzo  

Titulares Concepción, (aic) 
- Respaldo a la juventud otorgan en Talcahuano, municipio firmó convenio. 
- Denuncian tala ilegal de bosque nativo en Bío-Bío. 
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03 marzo 

"Esperan opinión de Aylwin en caso Pangue". Los Angeles, (aje) 
El diputado de la Concertación, en la provincia de Bío Bío, Octavio Jara, 

manifestó que la gira que realice a la VIII Región el Presidente de la República, 
debe ser la "ocasión oportuna" para que el mandatario exprese la opinión oficial 
respecto a la construcción de la central Pangue. Agregó que al país le preocupa, 
especialmente, saber cual es la opinión del Presidente. "El proyecto resulta, sin 
duda, ilegítimo, por cuanto no ha considerado el enorme impacto ecológico, 
social y cultural que tendrá sobre una de las zonas más pobres del país, ni ha 
contemplado, dentro de sus costos, retribuir al desarrollo del Alto Bío Bío", 
puntualizó. 

"Problemas en títulos de dominio". Concepción, (aic) 
Interés existe en las autoridades regionales y locales, frente a un eventual 

anuncio del Presidente Aylwin, sobre el problema suscitado en algunos 
apartados puntos de la VIII Región por la implementación de un vasto plan de 
regularización de la propiedad de la tierra. Hasta ahora la falta de personal y de 
recursos que existe en la Secretaría Ministerial de Bienes Nacionales, ha hecho 
muy lento el proceso para regularizar 2.500 títulos de dominio, en el plan de 
7.900 que están contemplados para el período 1992-1995. Se indicó que en estos 
momentos existen miles de personas que están pidiendo regularización de sus 
predios, pero el sistema de repartición no da abasto. 

ACB.- 



DESARROLLO DEL ACTO 

- Ingreso al salón en compañía del Rector. 

- Himno nacional. 

- Himno de Italia. 

- Himno de la Universidad. 

- Palabras del Rector. 

- Palabras del Embajador de Italia. 

- Entrega documento descripción del proyecto. 

Palabras de S.E. el Presidente de la República. 

Cóctel. 
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